
出租不合規劏房 業主最少囚兩年
簡樸房登記最快明年第四季展開

施政報告提出以立法方式制定合規「簡樸房」制度，
就面積、結構、消防安全、通風等訂定最低標準要求，
最快明年第四季開始登記並接受認證申請，目標明年內
完成立法，並建議在法例通過後設12至18個月登記期。

行政長官李家超表示，業主將來出租
不合規格的劏房，刑罰最少是監禁兩年。
他強調不希望有人因為取締劣質劏房而
無家可歸，會協助有需要人士找到居
所。

大公報記者 王亞毛
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新醫學院籌備工作組成立
盧寵茂：錯位發展 良性競爭

善用醫療資源 檢討公院收費年內公布
【大公報訊】記者鍾佩欣報道：

施政報告提出深化醫療體系改革，醫
管局探討收費架構及水平，預計今年
內公布具體方向。醫務衞生局局長盧
寵茂昨日就施政報告政策簡介表示，
檢討收費是期望更好善用醫療資源，
以縮短輪候時間，現時公立醫院輪流
時間過長，某程度上與收費水平有關
係，本港醫療補貼高，或會造成濫用
情況。他強調公共資源並非無止境，
期望能做好針對性補貼，重點幫助經
濟有負擔、危重等病人。

冀縮短公院輪候時間
外界關注公立醫院急症室會否加

價。盧寵茂稱，基層醫療健康服務是
重點之一，認為有必要改變市民的就
醫習慣，例如傷風、感冒等小病，不
應到急症室就診， 「小病去大醫院，

絕對會浪費資源」 。
「這不是一個簡單的加價，不會

因應通脹率，而每樣東西都加一點，
目標不是想增加庫房收入。」 盧寵茂
強調，政府最大的考慮是善用醫療資
源，針對性補貼需要幫助的人，達至
縮短輪候時間，他稱現時癌症及重症
的患者，即使中產人士亦難負擔醫療
費用，承受巨大壓力，甚至影響個人
以及其家人生活。

醫管局行政總裁高拔陞醫生表
示，要解決專科門診輪候時間長的問
題，需要多管齊下，分為上中下游做
功夫，早前在內科、骨科和耳鼻喉科
訂立指標，其中內科已經達標，至於
骨科、耳鼻喉科方面進展順利。他認
為加強醫療服務量的同時，需優化分
流制度，包括加入電子平台等。

政府將於明年上半年組織專業平

台制定臨床指引。醫衞局副局長李夏
茵表示，醫療服務質素及效益包括公
私營，其指引着重提質增效醫療服
務， 「例如換髖關節手術，正常幾多
日會出院」 ，哪一指引先行討論，則
有待平台磋商。

施政報告提出下調烈酒稅，盧寵
茂指出，下調烈酒稅是 「雙層稅
制」 ，做法平衡推動經濟貿易、市民
健康、公共財政等不同層面的需求而
作出的決定。政府分析及評估數據
後，認為採用具針對性的 「雙層稅
制」 ，有助推動高價烈酒的貿易拍
賣，讓整體經濟受惠，同時對烈酒消
耗量影響不會太大。

盧寵茂表示，政府會密切監察
在措施推出後，酒精過度使用以及
相關疾病，並加大力度宣傳酒精的
禍害。

2024施政報告

床位戶：加快建過渡屋
「其實只要是大家能夠租得起，又有瓦遮頭，就沒有意

見。」 鄧先生住在深水埗一個床位屋已超過4年。一個不足400
平方呎的單位，被業主劏成了十多個小房間，裏面放滿了雙層
的3呎床，13個人就這樣擠在一起，廁所共用。鄧先生沒有申
請綜援，拿着每月7000元的工資度日，日子過得非常拮据。

他為政府關注基層住屋感到高興，但也擔憂未見其利、先
見其害， 「那到時候我們住在哪裏呢？別人眼中這種住處是面
積又細又窄、老鼠和木虱橫行，惡劣至極，但對於草根市民而
言，手上握着不多的錢，要2000元便可以有瓦遮頭，實在沒有
選擇的餘地。」

他希望政府在關注基層住宿環境的同時，加快興建公屋和
過渡性房屋，讓這些惡劣住所的基層居民離開劏房後，仍能有
地方可以居住。他又希望政府能夠延長過渡性房屋的居住限
期，讓輪候公屋的住戶住進後，能夠安心等候上樓。
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板房戶：憂加租難負擔
今年70歲的歐女士住在旺角廣東道的一處板間房，已有10

個年頭。一個約500平方呎的單位內，被劏成了26個板間房，
每一個不足50平方呎，廁所是住戶共用的。按照 「簡樸房」 的
建議標準，這個住所將要被取締，談到可能要面臨搬遷，她感
到頭痛。

市面上提供獨立廁所、而且有窗戶的住所，月租要4000
元，她慨嘆實在租不起， 「無可奈何吧，以後只能住在更貴的
地方了，只擔心到時候一批人因住處不及格而要出來找房子，
競爭大了，可能租金會更貴，更難找了。」

她又擔憂，對一個70歲的長者而言，即便願意到過渡性房
屋居住，要搬到過渡性房屋輪候公屋，輪候到了又要再搬一
次，光是搬家的折騰她就不敢想像。她期望政府能夠為將要被
遷出的人群提供居所，讓大家不至於流離失所，尤其是對長
者，希望會有特別搬遷幫助。
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何女士住在油麻地一處劏房，
單位被劏成了四戶，每個房間80多
平方呎，除了靠邊的房間，其他房
間都沒有窗戶。所有房間都沒有獨
立廁所，大家需要共用一個衞生
間。換言之，何女士的住處並不及
格。對於施政報告中提出的簡樸房
概念，何女士說很關注， 「老實
說，我支持政府取締劣質住所，像
這種地方，我也不想住。但不住這
裏，我們住哪裏呢？」

何女士說，申請輪候公屋已經
四年，但一直沒有音訊。今年7
月，她遞交了資料申請簡約公屋，
形容是 「只要有得住，要搬去哪

裏，都不介意」 ，但她仍擔心未必
能獲編配單位。

政府過去兩日陸續公布合規
「簡樸房」 的標準，何女士說，若
要滿足這些標準，市場上的住所，
動輒月租近4000元，這讓不少靠
綜援維生的基層，根本沒有能力承
擔。

何女士希望，政府在 「簡樸
房」 政策正式推行後，提供足夠的
公屋或簡易公屋單位，讓無法在私
人市場找到合適住處的人能夠申請
入住。她亦希望政府能夠為有需要
人士提供租金補助，幫助他們租到
合規格的 「簡樸房」 。

▲何女士希望政府能夠為有需要人士提供租金補助，幫助
他們租到合規格的 「簡樸房」 。 大公報記者林少權攝

劏房戶：支持簡樸房 冀獲租金補貼

大公報記者現場直擊

簡樸房規管建議
規管對象

•住宅用途大廈或綜合用途大廈的住用部分的分間單位
•不包括在工廈、商廈或非法構築物內的劏房；不包括床位

標準
面積

樓底高度

通風

廁所

煮食

水電錶

消防安全

結構安全

*窗玻璃的表面總面積不少於房間樓面面積的十分之一面對室外，及該等
窗戶總共最少有相等於房間樓面面積的十六分之一的面積能開啟

資料來源：房屋局

不少於8平方米
由樓面至任何橫樑的底部，不少於2米；由樓面量度至天花，
不少於2.3米
•如未能符合現時法例要求*，則起居空間須至少有一扇可開
啟的窗戶，面向非四面圍封的地方，並設機械通風設施

•廁所須至少設機械通風設施
供住戶專用、有獨立間隔
•不可使用明火設備
•如需明火煮食，須有符合防火要求的獨立圍封廚房
須分別由水務署、電力公司認可的獨立水錶及電錶
•有足夠闊度的走廊、防火門及耐火間隔牆
•單位的公用走廊或地方設滅火筒及獨立火警偵測器、於每間

「簡樸房」 設獨立火警偵測器
•須符合《建築物條例》標準，例如不可因豎設磚牆令樓宇結
構負荷超重

•可按 「小型工程監管制度」 的簡化規定展開工程，例如豎設
用磚建造的非承重牆及鋪設實心地台以加厚樓板

【大公報訊】記者鍾佩欣報道：施政
報告提出在北部牛潭尾預留土地籌建第三
間醫學院，發展新醫學院校舍及新綜合醫
教研醫院。政府昨日宣布成立籌備新醫學
院工作組，負責制定新醫學院的方向及準
則，並擬於今年內邀請有意開設新醫學院
的本地大學提交建議書，從中選出合適大
學，落實籌備第三所醫學院。醫務衞生局
局長盧寵茂則期望新醫學院能與現有的醫
學院 「錯位發展」 ，形成良性競爭。

籌備新醫學院工作組將由教育局局長
和醫務衞生局局長擔任工作組聯席主席。
醫務衞生局局長盧寵茂表示，對於現時兩
所大學醫學院培訓教學相當有信心，但考
慮到本港醫療需求、人口老化，以及推動
香港建設國際醫療創新樞紐等因素，建設
第三所醫學院是有一定必要性。他說到，

為避免新建學院與現時兩間形成惡性競
爭，包括教學人員、收生來源、教學設備
等，期望有意的院校在提交建議書中，能
與現有的醫學院 「錯位發展」 ，更好推動
良性競爭。

「我希望（新醫學院）在收生來源上
可有更多選擇，不會與現有兩間搶學
生。」 盧寵茂說到，香港醫學教育地位及
醫療服務業質素國際水平，相信本港絕對
有能力吸引更多青年學生接受醫學教育，
同時期望新醫學院能增加收生途徑，包括
增收第二學位或碩士學生。

盧寵茂說到香港就讀醫科與其他學科
不同，非本地生受到牌照影響，因此留港
比例高， 「他們決定來港讀醫前一般希望
留在香港（執業）。」 相信開設新醫學院
有助外地高才落地，留港工作。

【大公報訊】記者王亞毛報道：政府希
望加速公屋單位流轉，施政報告提出研究收
緊公屋富戶政策，包括提高富戶額外的租
金，以及降低富戶的入息限額，房屋局局長
何永賢昨日表示，在方向上會考慮將富戶租
金提升至兩至三倍。在打擊濫用方面，政府
明年1月推舉報獎勵計劃，實名舉報者會在
當局發出收樓通知書後獲得3000元獎金，若
多人舉報則由房署會議商討。

何永賢表示，當局考慮提高富戶額外的
租金，例如將現時最高的2倍租，提升至2至
3倍租金，都是一些方向，具體仍需房委會
商討。她解釋，現時富戶交倍半租或兩倍租
金，即約4000多伙繳交5000多元，但跟私

人市場租金距離真的較大，未來會考慮接近
市場價格的租金，一個方向在想，會否1.5倍
變兩倍、兩倍變三倍。

政府同時將降低富戶的入息限額，如未
來按照住戶開支比例研究，促使富戶交回單
位。何永賢表示，以四人家庭為例，入息限
額可達每月15萬元多，有能力購買居屋，希
望未來讓更有需要的人士入住公屋單位，幫
助一些低下階層的朋友。

舉報濫用公屋須實名
為配合收緊富戶政策，政府會把居屋綠

白表的比例，由現在的四比六調整到五比
五，鼓勵更多的租戶購買居屋。

為打擊濫用公屋，房屋署將於明年1月
推出善用公屋資源的獎勵計劃，對於能夠提
供確切情報的實名舉報者，會給予一些獎
賞，房屋局常任秘書長羅淑佩表示，金額參
考警方 「好市民獎」 的3000元，仍有待房委
會考慮，希望可以找出更多的個案，保護珍
貴的公屋資源。羅淑佩表示，有些濫用公屋
個案並不容易發現，而過往通過舉報的方
法，經調查後的命中率也比較高。未來相關
計劃要求，舉報者須實名舉報，若有需要補
充資料時也應提供，待當局向相關個案發出
收樓通知書後，舉報者即可獲得獎金。對於
多人同時舉報的情況，會有首長級房署職員
主持會議進行審議商討。

公屋富戶租金 研提升到兩至三倍

政府昨日舉行記者會公布 「簡樸房」 的詳情，將來可出租的分間單
位，必須是符合標準的 「簡樸房」 。房屋局局長何永賢表示， 「簡樸
房」 樓面面積不少於8平方米，即大約86平方呎，樓面至天花高度不可
少於2.3米，同時要有一扇可開啟的窗戶、有獨立隔間的廁所、獨立水
錶電錶，以及消防安全和結構安全等要求。（詳見表）

登記期和寬限期內可續出租
財政司副司長黃偉綸表示，「簡樸房」的意思是「簡單、樸實」，能反

映政策精髓。政府將於12月就有關出租制度展開諮詢，公布各項建議細
節，聽取立法會及不同持份者意見，盡快向立法會提交條例草案，爭取
在明年立法。完成立法程序後，料最快明年第四季開始為現有出租分間
單位進行登記，登記期為12至18個月，並同步接受新進場的「簡樸房」
認證申請。已經登記的單位，可於登記期內獲得一至兩年的寬限期。

何永賢表示，建議寬限期不要太短，要有足夠時間讓現有分間單位
去矯正，而登記期和寬限期內，會容許繼續出租已經登記的單位。在登
記期結束後，除非相關單位已經作出登記，或獲得寬限期，否則便要取
得專業人士的 「簡樸房」 認證才可以合法出租。政府會在登記期結束
後，因應整體房屋供應和其他實際情況，決定採取執法行動的時機。

黃偉綸表示，全港有約11萬劏房戶，涉及約22萬名居民，處理劣
質劏房需穩慎有序，配合公營房屋供應步伐，讓相關業主和住戶有足夠
時間作安排，避免引起劏房居民混亂和恐慌，甚至流離失所。

李家超：助有需要者找到居所
行政長官李家超表示，11萬個劏房戶中，四成有資格申請公屋，

另有兩成住戶將於短期內成為香港永久居民，有機會申請公屋。他預
計，約五至六成劏房戶將隨着公營房屋落成，可陸續入住公屋。他強
調， 「簡樸房」 是過渡性措施，政府不希望有人因此無家可歸，會協助
有需要個案找到居所。

李家超稱，業主未來若出租不合標劏房的刑罰，將最少是兩年監
禁。對有聲音指擔心租金上漲，他回應稱租金有變動是反映現實，認為
租金受合約及租務管制保障，目前最重要是建立健康的「簡樸房」市場。

黃偉綸表示，影響租金最關鍵是供與求，而未來5年是公屋落成的
收成期，預計劏房戶入住公屋後，對 「簡樸房」 的需求減少，同時現時
市面上有約七成單位符合 「簡樸房」 標準，相信供應不會大減，故租金
也不會大幅變動。


